

dikerjakan oleh peserta didik karena semua guru memberikan tugas untuk pembelajaran terpusat pada peserta didik, dan kesulitan melakukan penilaian terhadap diri sendiri dan teman.⁶ Demikian pula yang disampaikan oleh Bella Rahma kelas X IPS-2, Rizki X IPA-8, Salman Alfarisi X IPA-9 bahwa diri mereka masih agak kesulitan dalam melakukan pembelajaran berpusat pada peserta didik karena belum terbiasa seperti itu, pembelajaran yang menantang masih belum bisa dilaksanakan maksimal.⁷

Data-data di atas memberikan gambaran bahwa dalam implementasi kurikulum 2013 mata pelajaran PAI & BP di SMAN 2 Jombang terdapat beberapa problem yang dihadapi baik secara konseptual maupun secara operasional empiris. *Pertama* secara konseptual yang meliputi konsep kurikulum yang berubah-ubah, masih terdapat isi kompetensi inti yang tidak lengkap dan kompetensi dasar yang menurut persepsi guru tidak praktis dan sistematis, konsep pembelajaran yang tidak disertai dengan petunjuk teknis operasional yakni model-model pembelajaran yang sesuai, konsep penilaian yang dirasa berat dilaksanakan. *Kedua* problem operasional empiris, baik dalam hal pembelajaran maupun penilaian. Problem umum masih ada beberapa guru yang belum memahami secara utuh terkait dengan

⁶ Tifani Audia Riski, Peserta didik Kelas X IPS 1, *Wawancara tentang Problematika Implementasi Kurikulum 2013 pada mata pelajaran PAI & BP*, 18 Maret 2015.

⁷ Bella Rahma, dkk., Peserta didik kelas X IPS2, *Wawancara Pribadi*, di lobi, 30 Mei 2014, Pukul 11.10 WIB.

pembelajaran saintifik dan penilaian otentik, secara lebih rinci problem tersebut adalah: (1) mengolah wilayah kognisi peserta didik, artinya bagaimana cara pendidik dalam mengolah dan memproses peserta didik tersebut agar peserta didik mampu untuk mengkonstruks pola pikir, (2) proses kurikulum yang bersambung artinya peserta didik masih terbiasa dengan kurikulum yang lama, sehingga konstruk berfikir mereka masih bingung, (3) Sebaran KI, KD yang tidak semua ada di dalam tema pokok untuk aspek yang ada di mata pelajaran PAI & BP, (4) modalitas peserta didik karena sebelumnya terbiasa dengan pembelajaran yang satu arah, (5) pembelajaran dan penilaian terpadu yang diharapkan terwujud dalam kurikulum 2013 untuk PAI & BP, penerapan pendekatan saintifik dengan 5 M pada materi keimanan, (6) penerapan model pembelajaran inquiri dan *discovery*, pembelajaran berbasis masalah, dan pembelajaran berbasis proyek, (7) kesulitan dalam mencapai kompetensi inti 1 dan 2, (8) kesulitan melakukan pemetaan KI, KD, indikator, (9) penerapan model pembelajaran yang sesuai dengan materi, (10) penilaian otentik dengan segala instrumen dan rubrik yang harus dikembangkan, (11) ketersediaan buku sumber yang tidak adapun menjadi problem di kelas, (12) padatnya tugas yang harus dikerjakan oleh peserta didik karena semua guru memberikan tugas untuk pembelajaran terpusat pada peserta didik, (13) kesulitan dalam melakukan pembelajaran berpusat pada peserta didik, dan pembelajaran yang menantang masih belum bisa dilaksanakan maksimal,

	<p>3.10 Memahami pelaksanaan khutbah, <i>tabligh</i> dan dakwah.</p> <p>3.11 Menelaah perkembangan peradaban Islam pada masa kejayaan.</p> <p>3.12 Menelaah perkembangan Islam pada masa modern (1800-sekarang).</p>
<p>4. Mengolah, menalar, dan menyaji dalam ranah konkret dan ranah abstrak terkait dengan pengembangan dari yang dipelajarinya di sekolah secara mandiri, bertindak secara efektif dan kreatif, serta mampu menggunakan metoda sesuai kaidah keilmuan.</p>	<p>4.1 Membaca <i>Q. S. an-Nisā’/4: 59</i>, <i>Q. S. al-Māidah/5: 48</i>, <i>Q. S. at-Taubah/9: 105</i> sesuai dengan kaidah tajwid dan makhrajul huruf.</p> <p>4.2 Mendemonstrasikan hafalan <i>Q. S. an-Nisā’/4: 59</i>, <i>Q. S. al-Māidah/5: 48</i>, <i>Q. S. at-Taubah/9:105</i> dengan lancar.</p> <p>4.3 Membaca <i>Q. S. Yūnus/10: 40-41</i> dan <i>Q. S. al-Māidah/5:32</i> sesuai dengan kaidah tajwid dan makhrajul huruf.</p> <p>4.4 Mendemonstrasikan hafalan <i>Q. S. Yunus/10:40-41</i> dan <i>Q. S. al-Māidah/5: 32</i> dengan lancar.</p> <p>4.5 Berperilaku yang mencerminkan kesadaran beriman kepada kitab-kitab suci Allah Swt.</p> <p>4.6 Berperilaku yang mencerminkan kesadaran beriman kepada rasul-rasul Allah Swt.</p> <p>4.7 Menampilkan perilaku taat kepada aturan, kompetisi dalam kebaikan, dan bekerja keras.</p> <p>4.8 Menampilkan contoh perilaku toleransi dan kerukunan.</p> <p>4.9 Mendeskripsikan bahaya perilaku tindak kekerasan dalam kehidupan.</p> <p>4.10 Mempresentasikan praktik-praktik ekonomi Islam.</p> <p>4.11 Memperagakan tatacara penyelenggaraan jenazah.</p> <p>4.12 mempraktikkan khutbah, <i>tabligh</i>, dan dakwah.</p> <p>4.13 Mendiskripsikan perkembangan Islam pada masa kejayaan.</p> <p>4.14 Mendiskripsikan perkembangan Islam pada masa modern (1800-</p>

sebelumnya terbiasa dengan pembelajaran yang satu arah, (4) pembelajaran dan penilaian terpadu yang diharapkan terwujud dalam kurikulum 2013 untuk PAI & BP, (5) penerapan pendekatan saintifik dengan 5 M pada materi keimanan, (6) penerapan model pembelajaran inquiri dan *discovery*, pembelajaran berbasis masalah, dan pembelajaran berbasis proyek, (7) kesulitan dalam mencapai kompetensi inti 1 dan 2, (8) kesulitan melakukan pemetaan KI, KD, indikator, (9) penerapan model pembelajaran yang sesuai dengan materi, (10) penilaian otentik dengan segala instrumen dan rubrik yang harus dikembangkan, (11) ketersediaan buku paket.

Langkah-langkah yang ditempuh untuk mengatasi problematika di atas dapat dipilah menjadi dua, yaitu langkah yang ditempuh oleh sekolah dalam hal ini atas kebijakan kepala sekolah, yakni dalam mengatasi problematika umum terkait dengan implementasi kurikulum 2013, yakni dengan melakukan sosialisasi, bimbek, diklat di sekolah, mengutus guru mengikuti kegiatan MGMP di kabupaten Jombang, dan sosialisasi, bimbek, diklat yang diadakan oleh kemendikbud maupun kemenag, melengkapi fasilitas belajar di kelas, menyediakan format penilaian berbasis excel untuk mengatasi problem penilaian, Problem buku tahun pertama tidak masalah karena

	dalam aspek keimanan (<i>aqidah</i>) dan aspek sejarah kebudayaan Islam (<i>tarikh</i>).	satu guru kepada guru-guru yang tidak mengikutinya. 4. Melakukan <i>peer teaching</i> .
	Penilaian Pelaksanaan penilaian otentik	1. Mengadakan bimtek konsep penilaian kurikulum 2013. 2. Menciptakan perangkat lunak (<i>software</i>) penilaian aplikatif yang diberi nama "SILACAK" yang merupakan singkatan dari Sistem Laporan Capaian Kompetensi. 3. Mengadakan pelatihan operasional Silacak. 4. Melakukan pendampingan <i>data entry</i> pada masing-masing guru.
B	Peserta Didik	
	1. Tidak tersedianya buku paket PAI & BP. 2. Proses pembelajaran yang harus berpusat kepada siswa dengan serangkaian metode yang bagi peserta didik 3. Beban tugas belajar peserta didik semakin berat. 4. Pembelajaran kolaboratif antar mata pelajaran yang belum berjalan.	1. Guru mengajukan pengadaan buku paket. 2. Pemaksimalan dalam memanfaatkan <i>softcopy</i> buku PAI & BP dari Puskurbuk dan media/sarana pembelajaran. 3. Penyepakatan kontrak belajar di kelas. 4. Sosialisasi langkah-langkah/ sintaks pembelajaran dari model dan metode yang diterapkan oleh guru di kelas. 5. Melakukan pembelajaran dan penugasan kolaboratif dengan guru mata pelajaran lain. 6. Memberikan penilaian yang adil dan teliti. 7. Meningkatkan kualitas pemberian ganjaran (<i>reward</i>) dan hukuman (<i>punishment</i>).

Dua tabel di atas menunjukkan bahwa dalam implementasi kurikulum 2013 mata pelajaran PAI & BP yang dilakukan oleh SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung sejak tahun pelajaran 2013/2014 hingga tahun pelajaran 2015/2016 terdapat problematika yang dialami oleh pimpinan sekolah, guru, peserta didik, di mana guru dan pemangku kewenangan (*stakeholder*) telah melakukan upaya dalam mengatasi problematika tersebut. Problem umumnya dan langkah yang ditempuh juga hampir sama, karena kesamaan yang dialami di sekolah tersebut, hanya beberapa hal yang berbeda dan itu dalam rangka yang sama berdasarkan pada penelitian ini, yakni sukses implementasi kurikulum 2013 mata pelajaran PAI & BP.